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Prière pour des communautés
renouvelées et missionnaires

Gloire à toi! Père très bon, de veiller sur la barque de notre Église diocésaine qui
navigue et célèbre sa foi entre les terres de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine.

Sois béni! Jésus-Christ, Fils du Dieu vivant, de nous mener en eaux profondes pour
que se gorgent en plénitude les filets de notre espérance.

Loué sois-tu! Esprit Saint, pour ton Souffle menant aux sources du renouveau où tu
étanches cette soif d’amour qu’éveille en nous l’Évangile.

Trinité Sainte, inspire-nous l’assiduité dans la prière et la ferveur dans la mise en
commun de nos charismes et de nos talents pour le bien de nos frères et soeurs.

Christ-Roi, Gardien de notre diocèse, unifie nos forces pour devenir
disciples-missionnaires au coeur de nos communautés renouvelées.

Marie, Mère du Christ et de l’Église, merci de susciter parmi nous des témoins
joyeux comme autant de phares éclairant les chemins de la nouvelle évangélisation.

Amen
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Des chemins à emprunter
PAR NOTRE ÉGLISE EN GASPÉSIE
ET AUX ÎLES-DE-LA-MADELEINE

Très chers frères et sœurs dans le Christ,

Par notre baptême, nous sommes associés étroitement 
comme membres de l’Église à la mission inclusive du 
Christ chez nous aujourd’hui. Saint Paul fait ressortir 
cela d’une façon remarquable dans une de ses lettres :
« Les dons de la grâce sont variés, mais c’est le même Esprit. 
Les services sont variés, mais c’est le même Seigneur. Les 
activités sont variées, mais c’est le même Dieu qui agit en tout 
et en tous. À chacun est donnée la manifestation de l’Esprit en 
vue du bien. » (1 Co 12,4-7) Toutes et tous doivent pouvoir 
trouver leur place dans la mission de l’Église. Le pape 
François nous presse d’y participer activement. Depuis 
deux ans déjà, la démarche synodale nous stimule à 
avancer solidairement. Je m’en réjouis. L’écoute de 
l’Esprit et le travail d’équipe sont « les deux jambes » qui 
nous permettent d’avancer. Dans 
ce contexte missionnaire, je désire 
ardemment vous partager cette 
première lettre pastorale pour 
tenter, modestement, en tant que 
votre pasteur, d’éclairer la route à 
suivre.

Un vent de renouveau
Le diocèse de Gaspé vient tout juste de fêter son 100e 
anniversaire sous le thème évocateur : « Toujours en route, 
jamais déracinés ». La riche histoire de notre diocèse, de 
ses origines à aujourd’hui, nous permet de constater que 
ce dernier a toujours su avancer, même dans les vents 
contraires, malgré et parfois, grâce aux difficultés.

En 2013, le comité diocésain sur la situation et l’avenir 
des communautés chrétiennes affirmait que le statu 
quo n’était plus viable. Dix ans plus tard, j’ajouterais 
qu’il n’est même plus souhaitable. La lente érosion 
des ressources humaines, matérielles et financières 
de nos communautés de foi nous a conduits à un 
point de non-retour. Il nous faut lucidement prendre 
acte du changement et concevoir ensemble des 
solutions de rechange. Aujourd’hui plus qu’hier, restons 
« Toujours en route, jamais déracinés ». De concert avec 
toutes les personnes engagées aux différents paliers, 
tout en restant à l’écoute de l’Esprit, j’entends avec 
le concours de chacune et chacun de poursuivre 
avec sérénité et au rythme ajusté de chaque milieu 
ce vaste chantier de réaménagements initié par mon 
prédécesseur, Mgr Gaétan Proulx.
 
Publié en juin 2022, notre rapport synthèse des 
consultations synodales tenues sur notre territoire a 
permis de faire le point sur notre Église par rapport 
aux trois valeurs constituantes de communion, de 
participation et de mission. Les recommandations qu’on 
y trouve dénotent bien la vitalité, la sagesse et l’audace 
de notre Église diocésaine. Soyons-en fiers.

J’attire votre attention sur le fait que beaucoup des 
recommandations contenues 
dans ce rapport diocésain 
peuvent déjà être mises en 
pratique sans attendre les 
conclusions du Synode des 
évêques qui culminera à 
l’automne 2024.

Sur nos
chemins
de foi   *

«
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*   Ces bulles sont tirées du chant « La première en chemin, Marie »

** Ces bulles sont tirées de la prière à l’Esprit-Saint

Marche 
avec nous, 
Marie   *
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À l’écoute de l’Esprit Saint
Entendez-vous le son du vent et des vagues de la mer? 
Partout ou à peu près dans la péninsule et aux Îles-de-
la-Madeleine, ces sons familiers font partie de notre 
quotidien. J’espère ne jamais m’y habituer! Toutefois, je 
me demande si on entend toujours - et moi le premier! 
- la voix du Seigneur? Et si nous l’entendons, l’écoutons-
nous? La voix du Seigneur aussi fait partie de notre 
quotidien.

Par notre baptême, nous sommes appelés à vivre nos 
vies dans une ouverture constante à l’action de l’Esprit 
Saint. Consentir à se rendre disponibles à la mouvance 
de l’Esprit Saint exige de notre part une disposition 
intérieure d’écoute confiante à ses inspirations. Cela a 
pour conséquence de nous faire réaliser humblement 
que nos plans et nos projets peuvent être transformés et 
nous conduire à emprunter des chemins inattendus. Je 
souhaite que notre 
Église soit ouverte 
à la présence de 
l’Esprit Saint, prête à 
recevoir sa guidance, 
sa consolation et son 
inspiration. 

La poursuite de la démarche synodale
dans notre diocèse
Une Église synodale est une Église de l’écoute. Nous 
pourrions en effet marcher ensemble (c’est le sens 
premier du mot synode) et, de bonne foi, ne pas avancer 
dans la bonne direction. Seule l’écoute de l’Esprit Saint 
peut illuminer le chemin et garantir l’arrivée à bon port. 
C’est là que l’exercice régulier de la « conversation dans 
l’Esprit » prônée par la démarche synodale actuelle 
prend toute son importance dans le discernement et 
les choix que nous avons à faire. L’Esprit nous parle de 
diverses manières : par les personnes, les Écritures, les 
évènements, la prière.

Notre défi est d’innover et de trouver de nouvelles façons 
d’être ensemble, comme croyantes et croyants sur cet 
immense et beau territoire. Nous avons à refaire notre 
tissu ecclésial, créer des communautés vivantes qui nous 
rassemblent et nous ressemblent, des communautés où 
toutes et tous trouvent leur place.  Le Christ nous l’a 
promis : il est vivant au milieu de nous, même lorsque 
nous ne sommes que « deux ou trois réunis en son nom ». 
Toujours, il nous invite 
à « avancer au large » 
et à « jeter nos filets à la 
mer ». Il fait de nous 
« des pêcheurs d’hommes ».
C’est dire l’ampleur de 
notre mission.

En ce sens, j’aimerais me joindre au désir exprimé par 
le pape François dans la Bulle d’indiction Misericordiae 
vultus du jubilé extraordinaire de la miséricorde :
« Combien je désire que les années à venir soient comme 
imprégnées de miséricorde pour aller à la rencontre de 
chacun en lui offrant la bonté et la tendresse de Dieu! Qu’à 
tous, croyants ou loin de la foi, puisse parvenir le baume 
de la miséricorde comme signe du Règne de Dieu déjà
présent au milieu de nous. »

Sur les chemins de l’Évangile
Les Évangiles nous présentent Jésus voyant la foi 
naissante chez les personnes qui croisent son chemin. 
Cette capacité de Jésus de voir la foi cachée dans le 
cœur des gens fait crier les aveugles Mc 10,47; ouvrir 
les toits Mc 2,4; retrouver la santé à un lépreux Mc 1,42. 
À maintes reprises, le Seigneur invite également ses 
contemporains à agir au nom de leur foi : à l’aveugle, 
Jésus dit : « Va, ta foi t’a sauvé » Mc 10,52; au Centurion, 
Jésus dit : « Rentre chez toi! Qu’il te soit fait comme tu as 
cru » Mt 8,13; à la femme pécheresse, Jésus dit : « Ta foi 

Viens à nous
demeure en nous 
éclaire nous   **

«
» 

Tu te tiens là,
debout, au plus
près de la croix   *

«
» 



t’a sauvée. Va en paix! » Lc 7,50; à un homme paralysé, 
Jésus dit : « Je te le dis, lève-toi, prends ton brancard, et 
rentre dans ta maison » Mc 2,11.  À la suite du Christ, grâce 
à nos regards bienveillants qui savent voir la foi même 
vacillante chez les personnes, il nous sera possible de 
discerner les voies les plus adaptées pour les servir et 
être en mesure d’identifier les pistes d’évangélisation 
susceptibles de les rejoindre dans leurs cheminements 
respectifs.

La création de petits groupes de partage
Dans notre monde en constante évolution, il est 
essentiel que nous nous soutenions mutuellement. 
Comme les premiers disciples, nous sommes appelés 
à « jeter les filets » et à devenir des pêcheurs d’hommes, 
choisis par le Seigneur pour être les témoins de la Bonne 
Nouvelle et apporter l’espoir aux cœurs blessés. Nos 
chemins peuvent être semés d’obstacles et de défis. 
C’est pourquoi, il est primordial que nous favorisions 
dans nos communautés paroissiales la formation de 
petits groupes de partage afin de nous soutenir, nous 
encourager et nous réconforter. Ce pourrait être des 
personnes qui se réunissent dans des maisons pour un 
partage évangélique, le Cursillos, les démarches Rebuilt 
et OSER, les parcours Alpha ou encore pour des projets 
en tout genre : tels que des groupes d’échange, de 
soutien fraternel, de solidarité, d’engagement social, 
d’entraide humanitaire, de 
croissance spirituelle, de 
prière. Notre solidarité dans 
la mission deviendra ainsi 
l’expression concrète de 
notre foi au Christ Jésus. 

Trois habiletés à mettre en œuvre dans
nos efforts d’évangélisation
Un passage du livre de Ruth dans l’Ancien Testament 
a retenu mon attention au moment où je réfléchissais 
sur les habiletés prioritaires à proposer à notre Église. 
Voici ce texte : « Ruth lui répondit : « Ne me force pas à 
t’abandonner et à m’éloigner de toi, car où tu iras, j’irai; où tu 
t’arrêteras, je m’arrêterai; ton peuple sera mon peuple, et ton 
Dieu sera mon Dieu ». (Rt 1,16) Ce passage des Écritures 
invite incontestablement notre Église à s’engager 
concrètement à l’égard des personnes envers qui le 
Seigneur nous envoie. Je résumerais ces habiletés en 
trois verbes d’action : témoigner, accompagner et 
inviter.

• TÉMOIGNER DE NOTRE FOI
au cœur des préoccupations de
nos frères et sœurs dans la foi

À plusieurs reprises, le pape François rappelle 
l’urgence de créer des ponts entre les personnes et les 
générations. Pourrions-nous nous rendre plus présents 
à la grande diversité des préoccupations de nos frères et 
sœurs dans la foi en optant d’être davantage une Église 
en sortie? L’humble témoignage quotidien de nos vies 
transformées par la grâce de l’Esprit peut amener notre 
entourage à se questionner et à s’ouvrir à la présence et à 
l’action de l’Esprit dans leur propre vie. La foi se propage 
par le témoignage. Elle se transmet « par attraction » a 
récemment dit le Pape. La 
majorité de ceux et celles 
qui marchent à la suite du 
Seigneur sont passés par 
là! Vous, aussi bien que 
moi.

Par le lien
de l’amour, 
tiens-nous
unis en toi   **

«
» 

Éveille-nous
aux droits
des autres   **

«
» 



• ACCOMPAGNER LES DIFFÉRENTS  
  CHEMINEMENTS
de vie de nos frères et sœurs dans la foi 

La complexité de notre monde et l’abondance des 
différents parcours de vie des personnes vers qui nous 
sommes envoyés exigent que dans nos approches, 
nous adoptions comme leaders de l’Église une posture 
d’accompagnement. Si cette posture exige un lâcher-
prise à première vue sur des principes qui peuvent nous 
apparaître essentiels, elle ouvre par ailleurs des chemins 
inédits de conversion chez les personnes. Ces dernières 
peuvent découvrir alors une présence qui les habite et 
les dépasse, la présence miséricordieuse de notre Dieu. 
L’amour de Dieu fait 
naître dans nos cœurs 
le désir de désirer 
le désir de Dieu. 
C’est là le point de 
départ d’une grande 
aventure!  

• INVITER À PARTICIPER ET À PARTAGER 
les responsabilités du service de l’Évangile

J’estime que dans une dynamique missionnaire comme 
celle dans laquelle notre Église s’inscrit, il importe 
d’inviter nos contemporains et contemporaines à vivre 
la rencontre du Seigneur à travers nos communautés 
de foi. La responsabilité de discerner les personnes 
susceptibles d’assurer la relève et la pérennité de notre 
héritage de foi, en partageant les responsabilités du 
service de l’Évangile, repose en grande partie sur notre 

volonté ou non d’être proactifs et proactives. Il importe 
de ne pas faire abstraction par ailleurs du rappel du pape 
François sur la différence entre annonce de l’Évangile 
qui ne peut s’exercer 
que par le seul 
Esprit Saint pour la 
conversion des cœurs 
et le prosélytisme.

En terminant, je tiens à vous exprimer mon grand désir 
de marcher à vos côtés, de vous accompagner dans vos 
joies et vos défis tout en travaillant sans relâche pour 
faire grandir ensemble la fraternité et la foi en notre 
belle et grande Église de la Gaspésie et des Îles-de-la-
Madeleine. Je confie notre année pastorale 2023-2024 
à Marie « la première en chemin qui nous entraîne à risquer 
notre oui aux imprévus de Dieu ».

Je prie pour que le Seigneur, poussé par sa seule 
miséricorde, souffle un puissant renouveau au sein de 
notre Église et je lui demande de bénir chacune et 
chacun d’entre vous.

† Claude Lamoureux
   Évêque de Gaspé 

1er octobre 2023

En la fête de sainte Thérèse de l’Enfant-Jésus,
patronne des missions.

Dans ta sagesse,
guide-nous par
ta puissance,
soutiens-nous   **

«
» 

» 

Marche avec nous,
Marie, aux chemins
de ce monde   *

«



Notes personnelles



La première en chemin Marie tu nous entraînes 
À risquer notre « oui » aux imprévus de Dieu. 
Et voici qu’est semé en argile incertaine
De notre humanité Jésus-Christ, fils de Dieu. 
MARCHE AVEC NOUS, MARIE,
SUR NOS CHEMINS DE FOI,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU.

La première en chemin, en hâte tu t’élances,
Prophète de Celui qui a pris corps en toi.
La parole a surgi, tu es sa résonance
Et tu franchis des monts pour en porter la voix.
MARCHE AVEC NOUS, MARIE,
AUX CHEMINS DE L’ANNONCE,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU.

La première en chemin pour suivre à Golgotha
Le fils de ton amour que tous ont condamné,
Tu te tiens là, debout, au plus près de la croix
Pour recueillir la vie de son cœur transpercé.
MARCHE AVEC NOUS, MARIE,
SUR NOS CHEMINS DE CROIX
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU.

La première en chemin avec l’Église en marche
Dès les commencements, tu appelles l’esprit !
En ce monde aujourd’hui, assure notre marche ;
Que grandisse le corps de ton fils Jésus-Christ !
MARCHE AVEC NOUS, MARIE,
AUX CHEMINS DE CE MONDE
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU,
ILS SONT CHEMINS VERS DIEU.

Auteur : Soeur Marie-Colette Guédon
Compositeur : Georges Lefebvre

La première en chemin, Marie


